

## BASES PARA LA SOCIOLOGIA LATINO-AMERICANA (\*)

POR EL

**Dr. Alfredo Poviña**

Antes de entrar de lleno a nuestro tema, que tiene por objeto exponer las bases doctrinarias e históricas de la sociología latino-americana, es necesario, para evitar malentendidos, dar un concepto preciso, aunque sin mayores aclaraciones ni explicaciones, sobre el sentido exacto que tiene la expresión sociología, en un campo rigurosamente objetivo y científico. Diremos lo que es, estableciendo previamente lo que no es, que es otro modo de expresar su ser.

La sociología no es ni un arte ni un recetario donde buscar los remedios para curar los males sociales, que es el caso de aquel socialista de Oviedo que cuenta Posada, que en su discurso ponía toda su fé para cambiar la condición de explotado del proletario, en la lucha de clases y en la sociología. (1).

La sociología, por otra parte, no es tampoco, una especie de "ómnibus", donde se encajan cómodamente todas las cuestiones que no tienen ubicación en las otras ciencias humanas. No es el simple estudio de la llamada cuestión social y de los problemas obreros. No es el socialismo, y esto es de gran importancia por que con él se confunde frecuentemente a la sociología de un mo-

(\*) Conferencia pronunciada en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Tucumán, el 3 de julio de 1940.

(1) ADOLFO POSADA: *Principios de Sociología*. Jorro. Madrid. 1908. P. 212.

do lamentable, error favorecido sin duda por la raíz común de las palabras.

No es una disciplina ni atea ni católica, porque se transformaría en moral social o en política social. La confesión o la tendencia política del investigador es, desde el punto de vista científico, ha dicho recientemente André de Maday, una cuestión privada. (?).

No es una ciencia práctica en primer término, porque no se propone ni la acción social ni la reorganización colectiva. Tampoco nada tiene que ver con cualquier clase de reflexiones sobre temas sociales, como cuando hablamos corrientemente del discurso sociológico del diputado X, o del proyecto sobre casas baratas del sociólogo A.

Entonces ¿qué es? La sociología es una ciencia, que tiene su propio objeto, posee su método y tiene sus problemas exclusivos que no son tratados por ninguna otra disciplina.

Es la ciencia de la sociedad como tal. Su objeto es el fenómeno social en general. Es la auto-reflexión del grupo; la conciencia de su existir y de su obrar; el conocimiento de lo colectivo, del grupo como grupo; es el ojo social que se ve a sí mismo.

Desde el punto de vista del sujeto actuante, la sociología es el estudio del hombre en cuanto su conducta afecta o es afectada por la asociación con los demás hombres, como decía Albion Small. Es el socius y su medio: el grupo.

La sociología se propone el análisis de los diferentes aspectos de la vida colectiva considerada como un todo solidario, cuyas funciones son armónicas. Es el bosque, no el árbol; a diferencia de la psicología, que es el árbol, no el bosque.

Tiene el carácter de ciencia abstracta y teórica, que puede dividirse en general y especial, ya sea que estudie la sociedad en su conjunto, ya sea que observe la esencia de los aspectos sociales particulares, pero siempre enfocado con un criterio generalizante.

Es una ciencia pura o aplicada, bien que permanezca en el

---

(2) ANDRÉ DE MADAY: *Introduction a la sociologie*. Revue Internationale de Sociologie. Setembre-octobre 1937. P. 494.

campo estricto de la teoría y de la abstracción estudiando la sociedad en general independiente de su realización práctica, o bien que trasplante sus criterios generales al campo particular de los grupos humanos reales.

En este último caso, que es el que ahora nos interesa, se transforma en una sociología nacional, la llamada sociología argentina de Juan Agustín García o de José Ingenieros por ejemplo; o en una disciplina de contenido más amplio, cuando abarca diferentes pueblos del mismo origen étnico: la sociología latino-americana.

Esta última, la sociología latino-americana, constituye nuestro tema de investigación. No vamos a dar su estructura teórica simplemente, que en general resulta de la aplicación de los criterios sociológicos que acabamos de esbozar a la realidad argentina y americana, sino que vamos a exponer sus bases históricas, analizando su constitución y su estado actual, a través de sus principales representantes.

Con este trabajo, en cierto modo original, que cuenta con escasos antecedentes, entendemos rendir un homenaje a los pueblos de América en estas trágicas horas del mundo civilizado, porque ellos, que todo lo aprendieron de la vieja Europa, tienen por primera vez en la historia, la augusta misión de conservar encendida la antorcha de la paz, y con ella la salvación de la cultura.

La América-Latina es un inmenso laboratorio sociológico; solamente hay que poner al investigador frente a sus problemas. Para satisfacer ese propósito, más por intuición que por reflexión plenamente consciente, las naciones americanas han tratado de formar sociólogos, mediante la creación de las respectivas cátedras universitarias. De este modo la sociología se ha extendido rápidamente por toda América, transformando al observador intuitivo en sociólogo consciente y científico.

En Europa no hay grandes problemas sociales — salvo el pavoroso de la guerra — que presenten las características americanas. Aquí los pueblos están todavía en pleno desarrollo y

aparecen cuestiones que llaman la atención del investigador, tales como el problema indígena, las formas políticas, las revoluciones. Son temas genuinos de América, que han despertado una "avidez sociológica". Es realmente admirable no solo el número de cátedras, sino también de obras sociológicas de mérito.

Como dice Ricardo Levene, la sociología tiene brillante tradición en América. Personalidades eminentes se han dedicado a su estudio, atraídos por la originalidad y diversidad de esta realidad social americana. (3).

Está ampliamente desarrollada, pero falta dar el último y definitivo paso, que es la recíproca colaboración, y también — porqué no decirlo — el justo reconocimiento y valoración de muchas de sus obras de mérito, que en gran parte, permanecen ignoradas. Lo que sucede en la Argentina pasa también en América: como en tantas cosas, conocemos más la sociología europea que la de nuestros vecinos americanos, y aún la propia nuestra. Este trabajo se propone contribuir al acercamiento de las naciones de América, por obra del mutuo conocimiento de las investigaciones sociológicas.

Empezaremos por nuestro país, en el que podemos distinguir tres grandes períodos, a saber: la etapa de los precursores de la sociología, que está constituida por una parte por los iniciadores del realismo social argentino: Echeverría, Alberdi y Sarmiento; y por la otra, por los representantes de la filosofía de la historia, que son José Manuel Estrada y Vicente Fidel López.

La segunda etapa está constituida por la sociología positivista, que se inicia con Francisco Ramos Mejía y José María Ramos Mejía, y culmina con José Ingenieros.

Por último, la tercera etapa es la sociología actual, que se encuentra representada por las principales cátedras existentes en las diferentes universidades argentinas.

Antes de **Esteban Echeverría** no ha existido en la Argentina un pensamiento orgánico y consciente que considerara la vida social como objeto riguroso de ciencia, y que abordara su estudio con

(3) RICARDO LEVENE. Prólogo en Justo Prieto: Síntesis sociológica. 1937. p. 19.

criterio verdaderamente sociológico. El Dogma socialista es así el primer antecedente sociológico argentino, en cuanto expresa el "dogma social, el credo o creencia social de la joven generación argentina" de la Asociación de Mayo. Esteban Echeverría tiene el mérito de ser el iniciador del realismo social, primera corriente sociológica en nuestro país, que luego va a culminar con Alberdi y Sarmiento.

**Juan Bautista Alberdi** es el primer sociólogo no solo por el hecho de haber usado aquí antes que nadie la palabra sociología, sino también por haber dado una definición de esta ciencia, en la que admitió la doctrina organicista tomada de Spencer.

**Domingo Faustino Sarmiento** representa el realismo positivista como le llama Lugones. Es el mejor sociólogo intuitivo y de acción. Sus dos obras: "Facundo" y "Conflictos y armonías", introducen dos teorías sociológicas diferentes: la sociogeografía y la antroposociología. En Facundo explica la realidad argentina como obra del medio físico y geográfico. En Conflictos echa mano del factor de la mezcla y de la lucha de razas.

Dentro de la corriente positivista ocupa el lugar de primera fila **José Ingenieros**, que es la expresión más perfecta en nuestro país del evolucionismo en filosofía y del naturalismo en sociología. En él hay un sistema sociológico orgánico y consciente, que es "un monismo económico de raíz biológica", es decir es una tentativa de conciliación de la sociología biológica con el materialismo histórico. Es el iniciador de la sociología nacional que ensaya de aplicar a nuestro país, tratando de determinar la evolución sociológica argentina. (4).

**La sociología actual** se agrupa alrededor de las cátedras universitarias, que tienen una prestigiosa tradición intelectual porque han contado con profesores de valía.

La primera cátedra argentina de sociología fué creada en la Facultad de Filosofía y Letras de Buenos Aires, en el año 1898. Su primer profesor fué el doctor Antonio Dellepiane, nombrado

(4) RAÚL A. ORGAZ: *Ingenieros sociólogo*, en Páginas de crítica y de historia. Gleizer. Buenos Aires. 1927.

interinamente, siendo el doctor Ernesto Quesada su primer profesor titular, designado en 1904. (5).

La obra de Dellepiane formada por varios trabajos sociológicos muy olvidados, marca un momento importante en el pensamiento argentino, porque es la reacción contra el positivismo y la iniciación de una sociología idealista, espiritualista y anti-naturalista. Quesada, en cambio, pertenece al realismo positivista. Tiene el mérito de ser el primer defensor sistemático de la sociología y "el mejor expositor de sociología teórica por su erudición admirable".

Además del Dr. Carlos Saavedra Lamas, ocupó la cátedra en 1924, el Dr. Ricardo Levene, hasta hoy, que se encuentra orientado hacia la sociología francesa en la teoría, y en la aplicación hacia la sociología histórica argentina. Fué su profesor adjunto el doctor Alberto Rodríguez.

La cátedra de la Facultad de Derecho de Buenos Aires ha tenido excelentes profesores, tales como Juan Agustín García, Alfredo Colmo, Leopoldo Maupas y Agustín Alvarez. En La Plata algunos de ellos y también el doctor Carlos Octavio Bunge.

En Córdoba, la cátedra de sociología ha tenido tres profesores titulares, a saber: el doctor Isidoro Ruiz Moreno en 1907, el doctor Enrique Martínez Paz, y desde 1918 hasta hoy como sabéis, el doctor Raúl A. Orgaz.

Frente a la doctrina spenceriana, ha dicho el Decano doctor Núñez, sostenida por el primer profesor (Isidoro Ruiz Moreno), y a la concepción naturalista o empírica que abraza su sucesor (Enrique Martínez Paz), se encuentra la actual posición de Orgaz, en la que se descubren influjos de Tarde, Simmel y von Wiese, sin olvidar a Gurvitch que supera conceptos de Durkheim. La sociología es una ciencia natural por su método, y una ciencia cultural por su contenido. (6).

(5) ALFREDO POVINA: *Notas de Sociología*. Imprenta de la Universidad. Córdoba. 1935. Capítulo: La sociología en las universidades argentinas.

(6) JORGE A. NÚÑEZ: *Nuevas orientaciones en la Facultad de Derecho*, en Revista de la Universidad Nacional de Córdoba. Número conmemorativo. Córdoba. 1939. P. 814.

En la Universidad de La Plata, además de los profesores nombrados, han sido catedráticos de sociología el doctor Emilio Ravignani y el doctor Ernesto Quesada.

En la Universidad del Litoral, hay una cátedra de Sociología en la Facultad de Ciencias jurídicas en Santa Fe que ha tenido como profesores a Gustavo Martínez Zuviría, Luciano Molinas, José Oliva, y hoy a José María Rosa (hijo). Hay otra en la Facultad de Ciencias Económicas de Rosario donde ha estado Jorge Nicolai y ahora la ocupa el doctor Alberto Baldrich, orientado hacia la sociología alemana.

Por último, hoy existe otra, la vuestra (en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Tucumán), recién creada, en la que habéis tenido el acierto de poner un hombre de prestigio, el profesor Renato Treves.

Salgamos ahora de nuestro país para echar una mirada panorámica, bien sintética por cierto, sobre el estado de la sociología en las demás naciones americanas, empezando por **Brasil**. (7).

En este país, "figura de un arpa" como le llama Fray Vicente, la sociología nació juntamente con su República. Era el positivismo de sus fundadores que daban supremacía a la sociología de Augusto Comte y a la ley de los tres estados. Fué tan absoluta su hegemonía que su principio fundamental que dice "orden y progreso" figuró como lema en la bandera de Brasil, y se mantiene aún actualmente.

En este período, pueden mencionarse como precursores a Sylvio Romero y a Fausto Cardoso, y negativamente a Tobías Barreto y Arturo Orlando, que fueron sus impugnadores. A Romero que representa la etapa del evolucionismo spenceriano, se le considera en Brasil, cronológica y cualitativamente, como el primer sociólogo brasileño, si no latino-americano.

A principios del siglo, la sociología adquirió un gran desarrollo, alcanzando un alto grado de progreso y de sistematización con la creación de cátedras de la materia. La primera se fundó

(7) ALFREDO POVIÑA. *Os estudos sociológicos no Brasil*; en *Sociologia* (Revista didáctica e científica) Sao Paulo. Brasil. 4° trimestre 1939. P. 52.

por iniciativa del doctor Estacio Coimbra, en el año 1928, en la Universidad del Distrito Federal. Hoy es su profesor el doctor Carneiro Leao, que define la sociología como "el estudio de los orígenes, estructura, transformaciones y desenvolvimiento de las relaciones sociales".

Una de las figuras más conocidas en la sociología brasileña es actualmente Pontes de Miranda, de orientación evolucionista, que define el hecho social como la relación de adaptación del individuo a la vida colectiva, aunque se nota en él una fuerte influencia de la sociología alemana.

En Río de Janeiro, Carlos Delgado de Carvalho se ocupa de sociología aplicada y experimental, que hasta por sus propósitos utilitarios, parecen inspiradas en los sociólogos norteamericanos.

Pero el verdadero núcleo de la investigación sociológica está en San Pablo, donde existen varias cátedras. Hay una Sociedad de Sociología y una revista dedicada exclusivamente a la materia. Cuenta también con toda una Escuela libre de Sociología y Política. La figura más importante es Fernando de Azevedo, autor de dos obras muy conocidas: los Principios de Sociología y la Sociología educacional, que parecen inspiradas en la Escuela francesa de Emilio Durkheim, que predomina en el medio sociológico de San Pablo. Sus investigadores más activos son Emilio Willems y Romano Barreto.

La sociología aplicada, que en gran parte tiene como objeto de investigación el estudio del "africanismo" brasileño, se cultiva por Gilberto Freyre, Arturo Ramos, autor de la mejor "Introducción a la Psicología social", Alberto Torres, y por último, Oliveira Vianna, una de las figuras más descollantes en el mundo intelectual de la república hermana, por su conocida obra sobre "Evolución del pueblo brasileño".

En **Bolivia**, Daniel Sánchez de Bustamante fué el iniciador de la enseñanza de la sociología en la Universidad de La Paz, al mismo tiempo que en la Universidad de Chuquisaca, don José María Urdininea dictaba sus cursos, inspirado principalmente en

las teorías de Gumpłowicz, sobre la lucha de grupos y de razas, en la que también fué profesor don Luis Arce Lacazé (8).

Bustamante tiene un concepto psíquico de la sociedad. Entre los factores sociales, sin embargo, atribuye importancia casi exclusiva a la influencia geográfica. Hay un sello indeleble, dice, que el suelo y el clima dejan sobre el hombre. Es una doctrina sociogeográfica, que termina "en un sincero y optimista nacionalismo" como aplicación de sus principios teóricos al ambiente social boliviano.

En Bolivia se ha organizado un Instituto de Sociología boliviana, a iniciativa del profesor don José Antonio Arze, como dependiente de la Universidad de San Francisco Xavier. Otros sociólogos de importancia son Alcides Argüedas y Jaime Mendoza.

En la **República de Colombia**, la sociología tiene un enorme desarrollo. Así en Bogotá existen cátedras de sociología general y de sociología americana. La primera está a cargo de Luis de Zulueta y Germán Arciniegas — hoy en Buenos Aires — y la segunda se dicta por Luis Alberto Sarmiento y Luis López de Mesa, que en 1939 ha publicado su "Disertación sociológica", que es un tratado de sociología americana. Define López de Mesa la sociología como la ciencia que estudia el origen, la constitución y el comportamiento de las sociedades; y se propone investigar las leyes que rigen los acontecimientos humanos.

En la Universidad de Antioquía, no solo existen dos cátedras de sociología, una general y otra americana, que tiene como profesores a José María Bravo Márquez y a Ricardo Uribe Escobar, sino que también cuenta con un seminario de sociología en la Escuela de Derecho, existiendo también otro seminario en la Universidad católica bolivariana.

En **Chile**, los primeros antecedentes sociológicos aparecieron en las obras de sus historiadores y ensayistas. José Victorino Lastarria ha sido el iniciador del positivismo comteano, que es la

(8) Síntesis de una obra inédita, titulada *Historia de la sociología latino-americana*.

primera tendencia dominante, como sucedió también entre nosotros. Ya Valentín Letelier ha sido un sociólogo eminente y un pedagogo insigne, como ha dicho Adolfo Posada (9). Letelier reclamó premiosamente la creación de una cátedra de sociología, hace más de veinte años, en la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile. Letelier posee un concepto preciso de la sociología, que tiene por objeto estudiar los fenómenos sociales en su carácter real y genuino. No es la suma material de las ciencias sociales, sino su base, su coronamiento y su coordinación; como decía René Worms, es su filosofía.

Esta misma corriente del positivismo sociológico aparece en el pensamiento moderno de Juan Enrique Lagarrigue y su hermano Jorge Lagarrigue.

Sin embargo, el nombre que ocupa el lugar de primera fila en el pensamiento sociológico chileno es Agustín Venturino. Es el representante de la interpretación ecológica y antropogeográfica, que trata de hacer una sociología concreta de carácter americano y especialmente chileno, buscando de explicar las costumbres y las instituciones de las primitivas poblaciones chilenas sobre la base de los factores físicos, las influencias geográficas y las sucesivas modificaciones a raíz de la invasión de los conquistadores españoles. Usa del método comparativo, y termina en el establecimiento de una ley que llama de la interdependencia. Según Gastón Richard, la interdependencia es un aspecto de la ley de solidaridad, que es la idea directriz de la sociología. (10).

En **Ecuador**, existen en la Universidad Central, dos cátedras de sociología: una en la Facultad de Jurisprudencia y otra en la de Filosofía y Letras. También hay otra en la Universidad de Guayaquil. Entre sus profesores pueden mencionarse a Víctor Gabriel Garcés, Luis Bossano, que está actualmente, y Angel

(9) ADOLFO POSADA. Prólogo en Valentín Letelier: *Ensayo de onomastología o estudio de los nombres propios y hereditarios*. Victoriano Suárez. Madrid. 1906. P. V.

(10) GASTÓN RICHARD: Prólogo en Agustín Venturino: *Sociología general*. Editorial Moret. La Coruña. P. 7.

Modesto Paredes, ya bastante conocido, que trata de hacer una sociología aplicada.

Nuestro vecino, **Paraguay**, tiene también un importante centro de investigación sociológica, que es la Universidad de Asunción. El iniciador en Paraguay del positivismo sociológico spenceriano fué Cecilio Baez. La reacción contra este modo de ver partió de Ignacio Pane, profesor de la materia, que se orientaba en la Introducción de Posada, en las Doctrinas sociológicas de Squillace, y en la Sociología general de Mariano Cornejo.

Actualmente es profesor titular el doctor Justo Prieto, que ha publicado recientemente, en Buenos Aires, una obra importante con el título de Síntesis sociológica, estando representada la tendencia aplicada por César Vasconcelos, autor de una sociología paraguaya.

En **Perú** no se puede historiar el estado de sociología sin que inmediatamente venga a la mente el nombre de Mariano H. Cornejo, que tiene un lugar ya consagrado por la crítica mundial.

La sociología es para Cornejo un ensayo de coordinación y de síntesis, tanto de los factores que han creado la sociedad, como de los productos psíquicos que ella ha desenvuelto bajo el punto de vista general, quedando reservado a las ciencias sociales el examen particular de cada factor o de cada producto. La sociedad es un ser real, colectivo, que no puede ser confundido con los individuos que la componen. Cornejo puede incluirse dentro de la sociología psicológica, y es uno de los principales representantes de la concepción llamada hoy universalista o teoría de la totalidad, en cuanto afirma que en la sociedad hay algo más que la simple suma de los individuos que la componen.

El sucesor de Cornejo en la cátedra de sociología en la Universidad de San Marcos es Roberto Mac Lean y Estenós, autor de un excelente tratado de "Sociología", publicado en 1938

Pero no se crea que esta es la única cátedra peruana de sociología. Existe también la materia en las tres restantes universidades. En Trujillo se sigue una orientación semejante a la de

Lima. En la Universidad de Arequipa enseña Alberto Fuentes Llaguno, y en la de Cuzco fué su profesor Cosme Pacheco.

En **Uruguay** se enseña sociología en la Facultad de Derecho de Montevideo, siendo su profesor el doctor Carlos María Prando. Son nombres de importancia en el campo sociológico uruguayo, Antonio Grompone, Carlos Vaz Ferreira y Ariosto González.

Pasemos a **Venezuela** donde la sociología se encuentra ampliamente desarrollada. Se acostumbra sostener que las ideas sociológicas venezolanas emanan de las concepciones bolivarianas. Se dice que Simón Bolívar fué el primer sociólogo; y que toda su actuación fué un intento de aplicación de sus ideas sociales.

El primer profesor de sociología fué Carlos León, fundador de la cátedra en la Universidad de Caracas, que se inspiraba en las tendencias de Franklin Giddings y en René Worms.

Ha sido también profesor de la Universidad central, Esteban Gil Borges, que se ha sostenido que es la cumbre máxima del pensamiento cultural de la nación. Son también sociólogos auténticos, José Gil Fortoul, Pedro Manuel Arcaya y Laureano Vallenilla Lanz.

José Rafael Mendoza ha sido también catedrático de sociología en Caracas, y hoy es el director de la Revista Interamericana de sociología. Le ha sucedido en la cátedra Cristóbal Benitez. También existe en la Universidad de Los Andes otra cátedra de sociología en la Facultad de ciencias políticas

Para terminar, es preciso que recorramos la **América central** en apurada síntesis. En **Cuba** existen varias cátedras de sociología. Roberto Agramonte enseña en la Escuela de Filosofía y Letras, Elías Entralgo y Vallina tiene la cátedra de sociología cubana; y Martín Rodríguez Vivanco la de sociología pedagógica. Agramonte ha publicado hace poco tiempo su Tratado de Sociología.

En **Méjico** está seguramente hoy el centro más importante de la investigación y producción sociológica americana, debido a que sus propios valores se han agregado algunos pensadores es-

pañoles del prestigio de Luis Recasens Siches y José Medina Echavarría, que acaban de publicar trabajos importantes. (11)

Entre los sociólogos mejicanos auténticos ocupa el primer lugar Antonio Caso, profesor en la Universidad de Méjico. Antes de él, Daniel Cosío Villegas y José Vasconcelos. Un trabajador incansable es Lucio Méndieta y Núñez, director del Instituto de investigaciones sociales y de la Revista Mexicana de Sociología.

Dejando de lado aún la simple mención de los restantes países de América Central, nos queda para terminar el recuerdo de un hombre consagrado en toda América. Es Eugenio María Hostos, natural de Puerto Rico, y profesor de sociología en la República Dominicana. Sus dos obras más importantes para nosotros son la Moral social y el Tratado de Sociología.

Piensa Hostos que la sociedad es una parte de la naturaleza que aunque compuesta por elementos individuales, tiene por sí misma operaciones y funciones propias. Define la sociología como la ciencia que estudia las leyes naturales en que se funda el orden de la realidad social, o más sintéticamente, la ciencia de la sociedad. Representa el naturalismo sociológico, el realismo social y la autonomía de la sociología.

Señores, es hora ya de dar por terminada mi exposición, que es la síntesis de una investigación paciente y minuciosa, que no lleva ningún propósito de erudición ni de lucimiento. Pero previamente es interesante anotar algunas conclusiones muy generales. De lo dicho se desprende que la sociología ha alcanzado en América un amplio desarrollo, en el que ha seguido un ritmo más o menos semejante. Su origen, en general, es positivista. Hoy es principalmente obra de las cátedras que existen, casi unánimemente, en todas las universidades americanas, sin excepción.

Sin embargo, la sociología es una ciencia difícil que no ha alcanzado aún su período definitivo. Hay todavía mucho que andar, aunque ya ha andado mucho en sus escasos cien años de vida

(11) LUIS RECASENS SICHES. *Vida humana, sociedad y derecho*. La casa de España en Méjico. 1939. JOSE MEDINA ECHEVARRÍA: *Panorama de la sociología contemporánea*. La casa de España en Méjico. 1940.

desde el momento de su nacimiento, en 1838, por obra de Augusto Comte. Comte decía con razón, que la sociología al mismo tiempo que la ciencia menos general, es la más compleja.

Ya hay una sociología americana que ocupa un lugar importante al lado de los sistemas europeos y norteamericanos. Cada día va conquistando más investigadores, sobre la base de que si la sociología no ayuda ,aunque mas no sea a conocer la vida social, quedaríamos en la ignorancia más absoluta sobre el sector de mayor vitalidad de la vida humana.

La sociología americana, aunque refracción de los sistemas europeos, tiene sus propias características y sus particulares problemas, y apresuradamente quiere llegar a transformarse en ciencia aplicada. Sea que lo consiga o no, lo que resulta evidente es la trascendencia que ha tomado hoy la enseñanza de la sociología en América ,que hace de nuestro continente, un poderoso centro de investigación en la cultura mundial.

---